

Excelso! Mayo 25/52

Los Orígenes del Descontento de los Oaxaqueños

El Movimiento no es de Indole Política, Sino Puramente Social

Varios oaxaqueños radicados en el Distrito Federal, piden que el gobernador de su Estado, ingeniero Manuel Mayoral Heredia, sea removido de su cargo, pues aseguran que él es directamente responsable de los sucesos ocurridos en esa entidad.

En una carta enviada al director de EXCELSIOR, los oaxaqueños con residencia en la ciudad de México, presentan acusaciones formales contra el gobernador Mayoral Heredia, afirmando que ha quedado roto el orden constitucional en el Estado, con perjuicio de la tranquilidad y el trabajo.

Dicen, también, que el movimiento es de índole social y no política, y que el gobernador ha perdido todo el apoyo del pueblo, pues no ha sabido resolver sus problemas; agregan que ha

SIGUE EN LA PAGINA QUINCE

Los Orígenes del Descontento de los Oaxaqueños

sigue de la primera plana

creado una serie de disposiciones alcabatorias que dificultan el desarrollo y mejoramiento de la economía en la entidad.

La carta enviada a EXCELSIOR, la firman los licenciados Guillermo Ramírez H., José Villalobos, Albino L. Chávez, y muchas otras personas cuyos nombres no se distinguen claramente.

EL DESCONTENTO DATA DE HACE MAS DE UN AÑO

Desde enero de 1951 existía ya general descontento entre los habitantes de Oaxaca por el alza immoderada de impuestos y gabelas, situación que, al hacer crisis, provocó los sucesos sangrientos ocurridos el día 21 y ayer en la capital del Estado.

La Confederación Nacional de Jóvenes y Comunidades Agrarias, declaró lo anterior, por conducto de su secretario general, profesor Anastasio Pérez C., y lanzó graves cargos al gobernador Mayoral Heredia y al tesorero Unda Ruiz.

Expresa la CNJCA, que dichos funcionarios han cometido constantes atropellos a los derechos populares; que favorecen la explotación ilícita de los bosques; que aumentan impuestos y gabelas a los precarios productos indígenas y cometen numerosas arbitrariedades.

ENVIARON UNA COMISION A INVESTIGAR LOS SUCESOS

El comité ejecutivo de la Con-

federación agrega que envió una comisión a investigar los sucesos ocurridos en aquella ciudad, con los resultados siguientes:

1. Los representantes indígenas serranos, mixtecos, zapotecos, mixes y de otras tres regiones, no están animados de fines belicosos o de rapia, y sólo han pedido que se respeten sus derechos.

2. Los sucesos no tienen carácter político; sus orígenes son el descontento del pueblo contra sus gobernantes, especialmente contra el tesorero Unda Ruiz.

3. Las declaraciones hechas por diputados y otras personas, tanto en Oaxaca como en esta capital, a favor del gobernador y sus colaboradores, son interesadas, pues desconocen el problema y persiguen otras posiciones políticas.

La Confederación, en sus declaraciones firmadas por sus dirigentes, expresa que, "se sabe que el tesorero general del Estado, licenciado Unda Ruiz, salió desfalcado de una organización donde era funcionario; desfalco que pretendía cubrir con ayuda del gobernador Mayoral Heredia.

"Como desconocedor de la situación económica del Estado, trató de imponer un Código Fiscal que no satisfizo ni al más humilde fotógrafo ambulante, pues cada placa que imprimiera le reportaría al tesorero un 50 por ciento del costo del trabajo efectuado".

"Por tanto —expresa la C.N.J.C.A.—, sus miembros protestan enérgicamente por el asesinato a mansalva de ciudadanos que se oponían pacíficamente a un Código Fiscal atrabilario.

"Además, como se ha quebrantado el orden jurídico y constitucional, pide a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión que declare desaparecidos

los poderes en el Estado de Oaxaca".

LAMENTA LA DEFENSA LOS SUCESOS DE OAXACA

Mientras los informes procedentes de Oaxaca daban cuenta de nuevos incidentes graves ocurridos en esa ciudad, el secretario de la Defensa declaraba ayer, en Los Pinos, que había vuelto la normalidad a esa ciudad.

El divisionario Limón, entrevistado al salir de su acuerdo con el Primer Mandatario, expresó que lamenta los sucesos ocurridos allí, así como que permanecerían en esa localidad las tropas movilizadas con motivo de los sucesos del día 21.

Informó que, de acuerdo con los partes enviados por el divisionario Agustín Mustieles, comandante de la cuarta región militar, había sido restablecido el orden en Oaxaca, donde la población había vuelto a sus actividades normales, por lo que reinaba ya absoluta tranquilidad.

Además —expresó—, los contingentes del décimosegundo regimiento, que fueron trasladados a aquella capital, permanecerán allí todo el tiempo que fuera necesario, para evitar alteraciones del orden.

Para terminar, el general Limón indicó que próximamente saldría hacia la segunda, tercera y cuarta regiones militares, que comprenden los Estados de Puebla, Tlaxcala, Veracruz, Oaxaca, Quintana Roo, Yucatán, Campeche y Tabasco, para llevar a cabo una gira de inspección.

PROTESTA DE LA C.J.M.

La Confederación de Jóvenes Mexicanos, a través de su comité ejecutivo, que encabeza Samuel Ruiz Mora, dirigió anoche un mensaje al Presidente Ale-

mán, protestando por los acontecimientos desarrollados en Oaxaca y pidiéndole su intervención directa para que cesen los actos fuera de la ley.

De paso, han enviado circulares a todas las entidades estudiantiles, especialmente a las oaxaqueñas, para que se unan en contra del gobernador Mayoral Heredia, a quien lanzan severos calificativos.

SE PREPARA UNA DECLARACION OFICIAL

El secretario de Gobernación, licenciado Ernesto P. Uruchurtu, tuvo larga entrevista con diputados y senadores federales del Estado de Oaxaca, así como diputado al Congreso local, al salir de la cual se veían cabizbajos y se negaron a informar sobre lo tratado.

El licenciado Alfonso Pérez Gazga, jefe de la diputación federal oaxaqueña, indicó al reportero que solamente había ido a preguntarle al licenciado Uruchurtu cuándo era la próxima sesión de la Comisión Federal Electoral.

El senador Demetrio Flores Fagoaga, rehusó a los periodistas y salió rápidamente de la antesala.

Antes de recibir a los representantes oaxaqueños, el licenciado Uruchurtu habló más de una hora con el coronel Marcelino Inurreta, jefe de la Dirección Federal de Seguridad, quien tampoco proporcionó información a los periodistas.

Respecto a la situación en Oaxaca se está preparando una declaración oficial.

El secretario de Gobernación no recibió a los periodistas.

PIDEN INTERVENCION DEL SEÑOR PRESIDENTE

Los señores Arturo Gris, Raúl Ramírez, Fidelio Flores, Joaquín Gris, Juan López, Arturo Sánchez y Rafael Coronado, nos enviaron

ayer el siguiente: "Los oaxaqueños elevamos enérgica protesta